

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 58 (1913)
Heft: 8

Buchbesprechung: Bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

La question de la collaboration du personnel et du matériel de la Marine fut séparée du projet de loi. Les dépenses nécessaires pour la fortification des côtes d'après ce nouveau programme s'élevaient à 12 millions de florins. Le mémoire donnait en outre de plus amples détails sur les travaux de la Commission d'études qui avait visité, à titre d'information et pour faire choix d'un matériel approprié, notamment quant aux gros canons des côtes, les usines de *Skoda*, *Krupp-Grusonwerk*, *Châtillon*, *Schneider*, *Saint-Chamond*, *Ehrhardt*, *Krupp-Essen*, *Armstrong* et *Bofers*.

Les délibérations sur le projet de loi commencèrent dans la Deuxième Chambre au mois d'avril 1913. Outre le côté politique et financier, le projet y fut discuté dans tous ses détails techniques : il fut question des principes de la fortification de fronts maritimes et terrestres, des forts cuirassés ou des batteries ouvertes ou même des canons déplaçables selon les besoins, de l'encombrement, de l'installation, du matériel à trajectoire courbe, des facteurs déterminant le calibre, la force de pénétration et l'effet des éclatements, de la rapidité du tir, de la durabilité des bouches à feu, de l'influence du système de culasse et des munitions, de la sécurité dans le service, des conditions tactiques probables et de leur influence sur l'ouverture, la concentration et la conduite du feu, etc. : en somme, tous les détails importants d'un projet de fortification côtière furent examinés.

Le gouvernement, se basant sur un examen approfondi des projets présentés et des détails techniques, donna la préférence au système Krupp avec culasse à coin et la douille métallique, et la Deuxième Chambre se rangea à son opinion.

Les délibérations de la Première Chambre au mois de juin 1913 aboutirent également à l'adoption du projet du gouvernement, en sorte que le ministre de la guerre put bientôt passer aux faits et commanda chez Krupp les canons nécessaires pour les forts à construire et à renforcer, conformément au résultat des études préliminaires et comparatives.

BIBLIOGRAPHIE

LIVRES REÇUS

**Généralités. Législation. Organisation et instruction militaire.
Manœuvres.**

La guerre, ses causes et les moyens de la prévenir, par le docteur Casimir MACIEJEWSKI (Giard et Brière). — Pour assurer la paix, ou pour lui donner des chances de s'établir, « il est nécessaire de propager l'idée d'une alliance

internationale. Chaque Etat qui voudrait être membre de cette alliance devrait réserver avant toute autre affectation une fraction déterminée (un dixième, par exemple), de ses forces de terre et mer à la création d'un détachement de la force militaire internationale. »

La Patrie guerrière, par Henry HOUSSAYE, de l'Académie française (librairie académique Perrin). — La veuve de l'écrivain a chargé M. Louis Sonolet, qui s'est fort bien acquitté de sa mission, de réunir dans ce volume les articles publiés par son mari. C'est un recueil agréable à lire. Un bon esprit patriotique et un vrai sentiment militaire l'animent.

Le conflit anglo-allemand, par Michel PAVLOVITCH (Giard et Brière). — L'auteur s'efforce de démontrer que la guerre entre les deux nations est, sinon impossible, du moins improbable.

Manuel d'éducation guerrière, par le capitaine Henri CARRÉ (Lavauzelle). — Le titre de cet ouvrage en indique suffisamment l'objet et le caractère. Disons seulement qu'il se compose d'un *Livre du soldat* contenant des conseils et des préceptes, d'un *Livre de l'officier* donnant les enseignements et les exemples qui illustrent, qui commentent conseils et préceptes.

Nos forces militaires, par J.-L. DE LANESSAN, député, ancien ministre de la marine, ancien gouverneur général de l'Indo-Chine (Félix Alcan). — *Le sacrifice*, par M. Henri PATÉ, député (Charles-Lavauzelle). — Ces livres de deux parlementaires sont inspirés par les circonstances de la France. Ils ne leur survivront vraisemblablement pas.

Opérations de nuit, par le capitaine A. LEDENT (Charles-Lavauzelle). — Ces opérations présentent de grandes difficultés, et on ne peut espérer les mener à bien sans s'y être préparé par l'étude des faits et en y réfléchissant beaucoup. Est-ce à dire qu'il y ait avantage à s'y exercer ? C'est contestable. Quoi qu'il en soit, on trouvera dans ce volume quelques considérations théoriques et beaucoup d'exemples historiques.

Questions de doctrine, par le commandant de cavalerie DESCOINS (Lavauzelle). — Etude de quelques sujets militaires d'actualité d'après l'ouvrage du colonel von Unger sur les manœuvres allemandes de 1909.

Campagnes. Guerres. Histoire militaire.

La bataille de Rezonville et La bataille de Saint-Privat, par Germain BAPST (Plon-Nourrit). — Ces deux gros volumes sont le développement de souvenirs du maréchal Canrobert. Ce n'est pas de l'histoire militaire, ni de l'histoire tout court. C'est ce qu'on appelle de l'histoire anecdotique. C'est d'ailleurs facile à lire.

La guerre des Balkans, par le lieutenant-colonel IMMANUEL, traduit de l'allemand (Charles-Lavauzelle). — Le premier volume a seul paru : il traite des préliminaires de la guerre, dénombre les forces en présence et décrit le théâtre des opérations.

Correspondance inédite de Napoléon I^e, publiée par le lieutenant-colonel d'artillerie breveté Ernest PICARD et Louis TUETEY, bibliothécaire-archiviste adjoint au ministère de la guerre (Charles-Lavauzelle). — Ce tome III, volumineux in-octavo (près de 1000 pages), ne le cède pas en intérêt aux deux premiers. Il comprend les années 1809 et 1810.

En colonne, par le général BRUNEAU (Calman-Lévy). — Récits de guerre, de chasse et d'exploration, en Afrique (Algérie et Maroc), très sincères, très vivants, très bien présentés, très émouvants. L'auteur, qui a longtemps commandé la légion étrangère, en montre avec précision le caractère particulier et la mentalité spéciale.